

# Claves para construir una cultura educativa positiva

El papel del líder educativo para construir y mantener una cultura educativa positiva es vital; pues es él/ella quien se encarga de evaluar los aspectos a mejorar de dicha cultura. A continuación, te compartimos algunas medidas para reforzar esas cualidades positivas y crear una cultura educativa positiva:

**Promover una participación significativa de los padres:** Generar una comunicación clara y abierta con los padres de las niñas y los niños puede ayudar a evitar malentendidos y eliminar sentimientos de desconfianza. Involucrar a los padres en las actividades escolares de una manera significativa también ayuda a fomentar sentimientos positivos entre la escuela y los padres; esto puedes hacerlo al pedirles su opinión sobre las actividades del aula, al preguntales cuáles son sus esperanzas o inquietudes con respecto a la educación de sus hijos, o al organizar talleres donde los maestros y los padres puedan hablar sobre las tareas, las técnicas de estudio y los exámenes.

**Establecer una disciplina constante:** Cuando no se siguen los acuerdos que se han planteado entre los maestros y las niñas y niños, es necesario conocer las medidas que se utilizarán para acompañar estos comportamientos. En una cultura educativa positiva, lo ideal es realizar acciones que lleven al niño o niña a reflexionar sobre cómo pudo haberlo hecho mejor, en lugar de solo reconocer lo que hizo mal. Por ejemplo, si un niño golpea otro, debe haber una acción reparadora en la que acompañe a quien lastimó hasta que se sienta mejor, trayéndole agua o ayudando a aplicar hielo; también puede realizar una carta a manera de disculpa; todo esto, en lugar de solo decir "perdón" e irse, o ser aislado de sus compañeros como consecuencia de su acción.

**Sé el ejemplo del comportamiento que deseas ver:** Desde el líder, hasta los maestros y todo el personal que labora en la institución, deben ser un ejemplo para las niñas y los niños frente al comportamiento que desean ver. Si quieres, por ejemplo, que los niños y niñas se traten con amabilidad y saluden a los demás, puedes estar presente en el ingreso a la institución y saludarlos, al igual que lo haces con tus colegas.

**Fomentar la innovación en el aula:** Cuando hables con los maestros, animarlos a probar nuevos métodos de enseñanza; puedes por ejemplo organizar reuniones periódicas para discutir nuevas investigaciones sobre métodos o nuevas tecnologías de enseñanza, y cómo se pueden implementar en la institución. Estas reuniones ayudarán a todo el personal docente a generar e implementar nuevas ideas.

**Mantener el entorno físico:** Según investigaciones, se encontró que la mitad del impacto positivo en el aprendizaje de las niñas y los niños provino de la luz, la temperatura y la calidad del aire; la otra mitad del impacto de factores como la individualización del entorno y el color de la sala. Por ejemplo, se encontró que el aula ideal tenía paredes de color claro. Esto quiere decir, que el entorno repercute de manera directa en cómo los niños y las niñas se desenvuelven en el aprendizaje, por lo que ajustar estos factores aparentemente insignificantes no es difícil y puede resultar en un aumento de su participación.

